

П КХ
ИГО

ISSN 0869-6322

ИСТОРИЧЕСКИЙ АРХИВ



№6 2014

СОДЕРЖАНИЕ

К 200-ЛЕТИЮ РОССИЙСКОЙ НАЦИОНАЛЬНОЙ БИБЛИОТЕКИ

- «Признавая за этими бумагами высшее государственное значение...».**
Архив И.С. Аксакова в Императорской Публичной библиотеке и издание III и IV томов его писем. 1892–1899 гг. (Д.А. Бадалян) 3
- «Прошу Вас предпринять шаги к ускоренному рассмотрению дела гр. Дюперрона»**
К биографии сотрудника РНБ и одного из видных деятелей отечественного футбола. 1921–1927 гг. (Ю.П. Лукосяк, Г.В. Михеева) 26
- «Жажда жизни, напористость, энергия – новые черты наших дней».**
Письма Ф.Г. Добржанскому из СССР. 1930–1934 гг. (М.Б. Конашев) 32
- «Отдел литературы народов СССР прошел различные этапы формирования».**
Рукопись первого заведующего отделом А.З. Абрамишвили. 1954 г. (Ш.С. Жабко) 42

ФОТОЛЕТОПИСЬ

- Мастера российской историографии: Илья Николаевич Бороздин (1883–1959)**
(О.В. Селиванова) 56

АРХИВ ВОЖДЕЙ

- «На шестом году перестройки призывают людей принести новые жертвы...».**
Статья бывшего первого секретаря МГК КПСС В.В. Гришина. 1989 г.
(Д.В. Маслов, В.А. Красавин) 73

ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ

- «Эта страна снова станет одним из наиболее важных факторов мировой экономики».**
Документы французского банка Париба о деятельности «Торгового, промышленного и финансового общества в России и лимитрофах». 1919–1923 гг. (М.К. Шацилло) 92

РОССИЯ НА ПЕРЕЛОМЕ

- «Монархисты представляли меньшинство, расколовшееся на группы».**
Воспоминания деятеля правого движения в России начала XX в. Ю.С. Карцова
(Д.Д. Богоявленский, А.А. Иванов) 118
- «Признавая необходимым увеличить боевую мощь армии...».** Подготовка постановления Совета министров Российского правительства от 4 марта 1919 г. о призыве в войска интеллигенции и имущего населения городов (В.И. Шишкин) 134

ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА

- «Сегодня мы узнали, что Германия объявила войну России».** Перлюстрации писем Департаментом полиции МВД Российской империи в 1914 г.
(Л.А. Лыкова, З.И. Перегудова) 158
- «Попав под влияние распутной циничной женщины, он исключительно жил для нее».**
Донос на бывшего военного министра В.А. Сухомлинова. 1915 г.
(А.В. Евдокимов, Ф.А. Селезнев) 174

ВЕК ДЕВЯТНАДЦАТЫЙ

- «Политическая благонадежность удостоверена быть не может...».**
Документы о земском статистике В.И. Серебрякове. 1894–1906 гг. (С.В. Лёвин) 180

ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ

- «Велено англичанину купеческому человеку Францу Гарднеру выдать из Манетной канторы денег». Из переписки В.Н. Татищева с Сенатом. 1731 г. (И.В. Торопицын)187

АРХИВНАЯ РОССЫПЬ

- «Путь редактора провинциальной газеты в Ташкенте не усеян розами». Письмо академика В.В. Бартольда Н.Г. Маллицкому. 1901 г. (Т.В. Котюкова)191

КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

- «Русское знамя держу как следует». Переписка выдающегося русского музыканта В.И. Сафонова (Т.К. Афанасьева, Н.С. Зелов)193
- Указатель материалов, опубликованных в журнале «Исторический архив» в 2014 г.196

CONTENTS

TO THE 200TH ANNIVERSARY OF THE RUSSIAN NATIONAL LIBRARY

- «Admitting that these papers are of the highest state importance...». I.S. Aksakovs' archive in the Emperors' Public Library and publication of the III and IV volumes of his letters. 1892–1899 (D.A. Badalyan)..... 3
- «Please take measures for the case of Mr Dupperon to be examined as soon as possible». To the biography of RNLs' employee and one of the outstanding figures in the field of domestic football. 1921–1927 (Yu.P. Lukosyak, G.V. Mikheeva).....26
- «Will to live, assertiveness and energy are new features of our days». Letters of F.G. Dobrzhansky from the USSR. 1930–1934 (M.B. Konashev).....32
- «USSR nations' Literature Unit has passed different development stages». Manuscript of A.Z. Abramishvili, the first Head of the Unit. 1954 (Sh.S. Zhabko)42

PHOTOCHRONICLES

- Masters of Russian historiography: Il'ya Nikolaevich Borozdin (1883–1959) (O.V. Selivanova)56

ARCHIVE OF LEADERS

- «At the 6th year of perestroika they call on people to make new sacrifices». An article of V.V. Grishin, the former First Secretary of the Moscow City Committee of the Soviet Union Communist Party. 1989 (D.V. Maslov, V.A. Krasavin)73

ECONOMICS AND FINANCES

- «This country will become one of the most important factors of the world economy again». Documents of the French bank Paribas on the activities of the Trade, Industry and Finance Community in Russia and Limitrophes. 1919–1923 (M.K. Shatsillo).....92

RUSSIA ON THE TURNING POINT

- «Monarchists were a minority split into groups». Memoirs of Yu.S. Kartsov, a right movement figure in Russia in the beginning of the XX century (D.D. Bogoyavlensky, A.A. Ivanov)118
- «Admitting the need to enforce the army...». Preparation of the Russian Government Ministers Council provision of March 4, 1919, on calling up intelligentsia and wealthy citizens for military service (V.I. Shishkin)134

THE FIRST WORLD WAR

- «**Today we found out that Germany declared war on Russia**». Perusals of letters by the Police Department of the Ministry of Internal Affairs of the Russian Empire in 1914 (L.A. Lykava, Z.I. Peregodova).....158
- «**Fallen under the influence of jadish and cynical woman, he lived for her only**». Denunciation on V.A. Sukhomlinov, the former Minister of War. 1915 (A.V. Evdokimov, F.A. Seleznev).....174

NINETEENTH CENTURY

- «**Political reliability cannot be proved...**». Documents on the county statistician V.I. Serebryakov. 1894–1906 (S.V. Lyovin).....180

FROM ANCIENT TIMES

- «**Bidden to give money from the Monetary bureau to an English tradesman, Mr Franz Gardner**». From the correspondence of V.N. Tatishchev with the Senate. 1731 (I.V. Toropitsyn).....187

MISCELLANEA FROM THE ARCHIVES

- «**Editors' route of the provincial newspaper in Tashkent is not splashed with roses**». Letter of the academician V.V. Bartold to N.G. Mallitsky. 1901 (T.V. Kotyukova).....191

CRITIC AND BIBLIOGRAPHY

- «**Hold the Russian flag properly**». Correspondence of an outstanding Russian musician V.I. Safonov (T.K. Afanasieva, N.S. Zelov).....193

- List of materials published in the magazine «Historical Archive» in 2014**196

Фонд по премиям памяти митрополита Московского и Коломенского Макария (Булгакова), учрежденный Московским Патриархатом, Российской Академией наук и Правительством Москвы, продолжает прием научных трудов и публикаций на конкурс 2014–2015 гг. Принимаются авторские труды по шести номинациям – история Православной Церкви, история России, история Москвы и историческое краеведение, история православных стран и народов, учебник или учебное пособие, за достижения в популяризации исторических знаний, изданные в течение в 2013–2015 гг. или выполненные в компьютерном наборе.

Прием работ на конкурс заканчивается 1 марта 2015 г.
Победители конкурса награждаются в октябре 2015 г. дипломами, медалями лауреатов и денежными премиями трех степеней.

Адрес Фонда: 105120, Москва, ул. Нижняя Сыромятническая, д. 10а, стр. 1
Телефон: (495) 980-03-65 доб.115, (915)463-08-92, факс 916-81-72
Сайт: www.m-fond.ru
E-mail: makary-fond@yandex.ru